



## NÚCLEO ACADÉMICO PROMOCIÓN 2024 - 2027

A este grupo pertenecen los y las investigadoras del CIESAS-Golfo, con investigadores/as invitados/as de otras sedes, posdoctorantes, investigadores/as de cátedra y eventualmente investigadores/as huéspedes procedentes de otras instituciones. Son ellos y ellas quienes conforman el cuerpo docente quienes darán materias definidas en el programa de estudios, encabezarán seminarios, fungirán como tutores y dirigirán las tesis del estudiantado de la Maestría en Antropología Social.

1. Dra. Inés Isabel Cortés Campos
2. Dr. Héctor Manuel Gutiérrez Magaña
3. Dr. Felipe José Hevia de la Jara
4. Dr. Ernesto Isunza Vera
5. Dra. Nahayeilli Beatriz Juárez Huet
6. Dr. Juan Carlos Olivo Escudero
7. Dra. Adriana Astrid Pozos Barcelata
8. Dr. Pedro Hipólito Rodríguez Herrero
9. Dra. María Teresa Rodríguez López
10. Dr. Efrén Sandoval Hernández
11. Dr. Gonzalo Andrés Saraví.
12. Dra. Gabriela Torres Mazuera
13. Dra. Janett Vallejo Román
14. Dr. Felipe Roboam Vázquez Palacios
15. Dra. susana del Carmen Vázquez Vidal
16. Dra. Emilia Velázquez Hernández
17. Da. Patricia Eugenia Zamudio Grave.





## Dra. Inés Isabel Cortés Campos

Doctora y Maestra en Antropología Social por El Colegio de Michoacán, y Licenciada en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma de Yucatán. Se especializa en la investigación social en salud, con publicaciones sobre epidemias recientes (chikungunya, zika y covid-19), la dinámica social de los fármacos y problemas de la salud pública, enfocándose en el Yucatán rural y la población maya peninsular. Se ha especializado también en la reforma del Estado en México, con libros y artículos publicados sobre minería, manejo del agua y mercado de tierras ejidales, entre otros temas. Ha realizado estancias posdoctorales en la UNAM y el CINVESTAV. En 2012 obtuvo el Premio Fray Bernardino de Sahagún (INAH) a la Mejor Tesis de Doctorado en Etnología y Antropología social, y actualmente es Nivel 1 del Sistema Nacional de Investigadores. Miembro vigente del programa Investigadores por México de la SECIHTI, a través del cual está adscrita al CIESAS Peninsular desde 2016.

## Dr. Héctor Manuel Gutiérrez Magaña

Maestro en investigación en ciencias políticas por la FLACSO Ecuador y doctor en Investigación en Ciencias Sociales por FLACSO México. Ha sido docente de educación media superior y superior, además de impartir cursos de especialización y posgrado en instituciones nacionales, además de coordinar cursos en CLACSO. Su producción incluye artículos en revistas y libros internacionales, con resultados de investigación sobre participación ciudadana, representación política y métodos de análisis histórico y de redes sociales. Desde el 2022 es investigador del programa Estancias Posdoctorales por México. Participa del Núcleo Democracia y Acción Colectiva del Centro Brasilero de Planeamiento y es parte de la Historical Network Research community.





## Dr. Felipe José Hevia de la Jara

Doctor en antropología (CIESAS-DF) y profesor-investigador de CIESAS-Golfo desde 2009. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias, del SNI (nivel II), del Consejo Ciudadano de MejorEdu y de la Asamblea de Fundar AC. Sus líneas de investigación son antropología política e investigación educativa.

Fue “Antonio Madero Visiting Scholar” en el David Rockefeller Center for Latin American Studies de la Universidad de Harvard (2022-2023) y profesor visitante en la Universidad de Chile (2018). Recibió el premio de Investigación en Ciencias Sociales (2015) y el premio Stephen Koff a la mejor tesis doctoral (2009). Realizó una estancia posdoctoral en CEBRAP (2007). Desde 2014, co-coordina el programa Medición Independiente de Aprendizajes (MIA). Este proyecto de investigación-acción busca reducir el rezago educativo mediante evaluaciones ciudadanas e innovaciones. MIA recibió el premio “Superhéroes del Desarrollo” del BID (2022) y un premio de CESOP (Cámara de Diputados).

Sus publicaciones incluyen cinco libros de autoría única, cuatro de coautoría y cuatro coordinados; 40 artículos en revistas; 56 capítulos de libro; y 28 documentos de trabajo (PNUD, UNICEF, BID). Ha impartido clases en posgrados en México, Chile y Brasil y España, y dirigido tesis de licenciatura, maestría y doctorado.

## Dr. Ernesto Isunza Vera

Doctor en ciencias políticas y sociología (Universidad Complutense de Madrid/ Mención Cum Laude y Premio extraordinario) y Posdoctorado (departamento de ciencia política, Universidad Estatal de Campinas, São Paulo). Se enfoca en el estudio del control democrático de las políticas públicas, la participación social y la construcción de instituciones. Profesor-investigador del CIESAS Golfo desde 1998. Ha sido Director Académico del CIESAS, director regional y coordinador de los posgrados en la Unidad Golfo (Maestría en Antropología Social y Doctorado en Ciencias Sociales). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (nivel 3).

Ha sido profesor o investigador invitado en el Instituto de Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Barcelona, el Instituto de Estudios Políticos (Sciences Po) en París y Poitiers, la Universidad Estatal de Campinas y la Universidad de Los Andes (Bogotá).





Es investigador asociado del Centro de Estudios de la Metrópoli-Universidad de São Paulo y del Instituto Nacional de Ciéncia e Tecnologia. Transformações da participação, do associativismo e do confronto político (INCT Participa) de Brasil. Su libro más reciente es "Democratizing the State. Social Accountability and Social Control Regimes in Mexico and Brazil" (2025, De Gruyter, Berlín/Boston), en co-autoría con Adrián Gurza Lavalle.

## Dra. Nahayeilli Beatriz Juárez Huet

Antropóloga Social y profesora investigadora titular del Ciesas peninsular. Sus investigaciones se han centrado en tres ejes principalmente: diversidad religiosa, afrodescendencias y racismo/representaciones. Es docente en los programas de posgrado en CIESAS y a nivel licenciatura en la UNAM. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (nivel 2); de la Red de Investigaciones en Antropología Audiovisual de CIESAS (RIAV) y de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso (RIFREM). Fue co-responsable académica de la Cátedra UNESCO INAH/CIESAS "Afrodescendientes en México y Centroamérica: reconocimiento, expresiones y diversidad cultural" (2017-2021). Sus proyectos vigentes son: (2023-a la fecha) Disonancias de lo afromexicano: identidades y autorrepresentación y ; (2020-a la fecha) Tensiones y disputas en torno al tema « negro »: debates, circulaciones y redes (s.XX-XXI)

Entre algunas de sus publicaciones recientes se encuentran: -Curadurías del yo. La afrodescendencia en cuestión (2025). En Imagen, Memoria y Representación / Encartes Multimedia (2025). Vol. 8 Núm. 16 (2025) pp. 319-336; - De la religiosidad vivida a la religiosidad bisagra: experiencias de lo sagrado en el México contemporáneo, (coordinado con Renée de la Torre y Gutiérrez Zúñiga, Cristina), (2023) CIESAS; - "Santería a la mexicana: vaivenes multiescalares". (2022). PerspectivasAfro vol.2 núm, pp. 120-138.

## Dr. Juan Carlos Olivo Escudero

Doctor en Ciencias Ambientales por la U. de Alcalá; Maestría en Derecho Ambiental con una sólida trayectoria de investigación. Es Investigador por México (SECIHTI/CONACYT) desde 2022 y fue Candidato a SNI en 2017, consolidando su rol en la academia nacional. Su línea de investigación principal es la Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos (RSU), Evaluación del Impacto Ambiental y Derecho Ambiental.





El perfil destaca por su participación como co-desarrollador en un Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia (PRONAI) del CONAHCYT sobre RSU, aplicado en seis ciudades mexicanas. Posee una vasta experiencia en docencia (17 años), incluyendo la impartición de materias clave (*Sistemas de Información Geográfica, Evaluación de Impacto Ambiental, Metodología de la investigación*) en programas de posgrado con distinción PNPC/SNP. Además, ha dirigido una tesis de doctorado y varias de maestría/licenciatura. Es autor de artículos en revistas científicas indexadas y capítulos de libros, garantizando un perfil pertinente y con alta capacidad de formación de recursos humanos.

## Dra. Adriana Astrid Pozos Barcelata

Candidata al SNII (2025-2028) y desde enero de 2025 es profesora-investigadora asociada C en el CIESAS-Unidad Regional Golfo. Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Quebec en Montreal (mención excelente), obtuvo mención honorífica en el LASA/OXFAM America Martin Diskin Dissertation Award por su tesis doctoral y cuenta con dos Masters en Sociología por la Universidad de Lille 1 y licenciatura en Sociología por la Universidad Veracruzana (UV). Sus líneas de investigación se centran en la sociología política de la acción pública, las políticas públicas de búsqueda de personas desaparecidas y la gobernanza colaborativa.

Es autora del libro Derecho y desaparición de personas. El cuerpo ausente como sujeto político (Tirant lo Blanch, 2021), reconocido con mención honorífica al mejor libro 2022 por la Asociación Canadiense de Estudios Latinoamericanos y del Caribe (ACELC). Ha coordinado el Programa Universitario para la Atención a la Problemática de la Desaparición de Personas y la Identificación Humana de la UV, donde imparte docencia en las especializaciones forenses y de atención a víctimas. Posee amplia experiencia en creación curricular, al coordinar el diseño de planes de estudio de dichas especializaciones y de diplomados en búsqueda de personas. Su trayectoria combina investigación aplicada, formación interdisciplinaria y gestión académica.





## Dr. Pedro Hipólito Rodríguez Herrero

Doctor en Ciencias Sociales por el CIESAS Occidente/ Universidad de Guadalajara. Desde su incorporación al CIESAS (1990), ha desplegado estudios en torno a la historia social y ambiental de Veracruz y el desarrollo urbano y económico del Golfo de México. Ha coordinado proyectos nacionales en torno a las ciudades veracruzanas (SIGOLFO-CONACYT-Universidad Veracruzana, 1992), un proyecto interinstitucional para entender los desafíos del Istmo de Tehuantepec (CONACYT, UNAM-IRD, 2005), la pobreza urbana en México (SEDESOL, 2009), la vulnerabilidad de las zonas costeras en el Golfo de México (INECC, 2008), la movilidad social en las ciudades de Veracruz (CONACYT-IRD, 2010-2014), y más recientemente, la problemática que plantea la gestión integral de los residuos sólidos municipales en seis ciudades del país (CONAHCYT, 2022-2024). De todos estos proyectos se han derivado múltiples publicaciones. Ha participado en diversas ediciones del programa de maestría del CIESAS GOLFO.

De su último proyecto se han formado redes académicas que permiten sostener un Diplomado en la Gestión Integral de los Residuos Sólidos Municipales, el cual acaba de culminar su cuarta edición. En esta red participan investigadores de CIESAS, UNAM, INECOL, CICESE, CIMAV. De este proyecto surge un libro colectivo: El lado oculto de las mercancías: Basura, tecnologías apropiadas y circuitos del Bien vivir, actualmente bajo dictamen.

## Dra. María Teresa Rodríguez López

Profesora-Investigadora del CIESAS-Golfo, con sede en la ciudad de Xalapa, Veracruz, México a partir de 1994. Doctora en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma Metropolitana, miembro del Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras desde 1998. Actualmente coordinadora del Programa de Maestría en Antropología Social y del Doctorado en Ciencias Sociales en dicha unidad del CIESAS y docente en ambos programas. De 2019 a 2023 fue co-coordinadora del Grupo de Trabajo “Movilidades y Reconfiguraciones de la ciudadanía” del Laboratorio Mixto Internacional (LMI-Meso/CIESAS, Institut de Recherche pour le Développement RD, Universidad Nacional de Costa Rica,) conformado por académicos y académicas de México, Francia, Costa Rica, Panamá, Guatemala, Cuba y Haití.





Sus temáticas de investigación se refieren al estudio de las migraciones en regiones indígenas y fronterizas, relaciones interétnicas, procesos rituales y diversificación religiosa en regiones interculturales.

Sobre estas temáticas ha impartido conferencias y cursos, y publicado una diversidad de artículos en revistas especializadas, capítulos de libros y libros de autoría única. De igual manera, ha participado en redes de investigación de alcance nacional e internacional en diversos proyectos con financiamiento del CONACYT-CIESAS-IRD. Realizó dos estancias de investigación en el IHEAL (Institut des Hautes Études d'Amerique Latine) de la Universidad Sorbona-París 3.

### Dr. Efrén Sandoval Hernández

Profesor Investigador Titular C adscrito a la Unidad Noreste del CIESAS. Es doctor en Antropología Social por el CIESAS (Unidad CDMX). Es miembro del SNII Nivel 2. Sus líneas de investigación son: economías de frontera, migración México – Estados Unidos y la relación objetos – personas. Su libro "Entre chácharas y ropa usada. Proceso globalizador y comercio de fayuca en la frontera de Texas y los tianguis de Monterrey" (CIESAS, 2022) recibió mención honorífica en la categoría de trabajo de investigación, premio Fray Bernardino de Sahagún, en la convocatoria de los Premios INAH 2023. Como autor único ha publicado 2 libros, también ha coordinado y co-coordinado 4 libros y 2 dossiers en revistas indexadas; ha publicado 21 artículos en revistas indexadas, y 28 capítulos en libros. Ha impartido 49 cursos en licenciatura, maestría y doctorado, en diferentes instituciones públicas y privadas de México.

Ha sido director de 10 tesis de grado, desde licenciatura hasta doctorado, y ha sido miembro de 12 comités de tesis tanto en México como en el extranjero. Ha realizado estancias de investigación y recibido financiamiento de investigación de instituciones de México, Estados Unidos y Francia.





## Dr. Gonzalo Andrés Saraví

Investigador Titular C del CIESAS de la Ciudad de México, y miembro del Sistema Nacional de Investigadores/as, Nivel III. Obtuvo el doctorado en Sociología por la Universidad de Texas en Austin, EE.UU. Ha sido investigador visitante en el Centro de América Latina (LAC) de la Universidad de Oxford, Inglaterra, y del IDAES-UNSAM, Argentina. Sus áreas de especialización son los estudios sobre juventudes y adolescencias, desigualdad y exclusión social, sociología de la educación, y estudios urbanos en América Latina. Sobre estos temas ha publicado libros (de autoría única y colectiva), así como numerosos capítulos y artículos en obras y revistas nacionales e internacionales. Actualmente es miembro de la Comisión Académica Dictaminadora del CRIM-UNAM, es miembro del comité editorial del CIESAS y miembro de la comisión dictaminadora del SNII en el Área VI.

## Dra. Gabriela Torres Mazuera

Es profesora investigadora del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social desde el 2010 y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (nivel III). Su campo de investigación es la gobernanza de las sociedades agrarias e indígenas en contextos de cambio legal e institucional (procesos de urbanización, y privatización de los recursos). En sus más recientes investigaciones se ha centrado en las resistencias y colaboraciones legales y políticas contemporáneas de grupos indígenas y campesinos en México frente a los procesos de privatización y mercantilización de la tierra. Su investigación considera los desfases y discrepancias entre los marcos legales nacionales e internacionales, el derecho consuetudinario, vernáculo e indígena; también analiza las consecuencias sociopolíticas de la movilización legal que exigen la justiciabilidad de los derechos humanos de los pueblos indígenas. Entre sus publicaciones más destacadas se encuentran los libros: *La regulación imposible. (I)legalidad e (i)regularidad en los mercados de tierra en ejidos y comunidades en México del inicio del siglo XXI*. Libro coeditado con Kirsten Appendini y publicado en 2020 por El Colegio de México. *La común anomalía del ejido posrevolucionario. Disonancias normativas y mercantilización de la tierra en el sur de Yucatán*, México, CIESAS (2016); *La ruralidad urbanizada en el centro de México. Reflexiones sobre las reconfiguraciones locales del espacio rural en el contexto neoliberal*, México, UNAM, (2012). *Y ¿Ruralidad sin agricultura? Perspectivas multidisciplinarias de una realidad fragmentada*, coeditado con Kirsten Appendini y publicado en 2008 por El Colegio de México.





## Dra. Janett Vallejo Román

Doctora en Geografía por la Universidad Nacional Autónoma de México, En 2014 obtuvo una beca posdoctoral en la Universidad Nacional Autónoma de México, para realizar una estancia de investigación en el Instituto de Investigaciones Antropológicas y en 2018 obtuvo el Premio Beca Mujeres en las Humanidades y las Ciencias Sociales por la Academia Mexicana de las Ciencias. Desde 2017 forma parte del SNI. Actualmente desarrolla dos proyectos individuales "Mercados de trabajo en espacios rurales. Política agrícola, forestal y de conservación ambiental en cuatro municipios de la Región centro de Veracruz" y "Transición agroecológica: retos y oportunidades para los pequeños productores agrícolas en la región centro de Veracruz. También participa en un proyecto colectivo interinstitucional (UNAM, UAEM, CIESAS) "Sembrando Vida: efectos en la organización productiva, territorial y social en localidades rurales de la región sur-sureste del país. Estos proyectos han permitido consolidar su línea de investigación. En cuanto a docencia y dirección de tesis, participa en el Programa de Posgrado de la Maestría y Doctorado de CIESAS-Golfo, además de ser parte de comités tutorales de instituciones externas (UNAM y BUAP). En cuanto a publicaciones cuenta con dos libros, 10 capítulos de libros y 14 artículos.

## Dr. Felipe Roboam Vázquez Palacios

Doctor en Antropología e investigador del CIESAS-Golfo, su trayectoria académica se centra en los estudios sobre vejez, religión y muerte, abordados desde una perspectiva etnográfica, fenomenológica e interseccional. Ha publicado obras como *Contando nuestros días* (2003), *La fe y la ciudadanía de la práctica evangélica veracruzana* (2007) y *Construyendo la vida a partir de la muerte* (2009), además de colaborar en *Miradas sobre la vejez* (2006) y *Vulnerabilidad* (2017). Sus investigaciones recientes examinan las prácticas de fe digital y la experiencia del envejecimiento académico en México. Entre sus publicaciones recientes destacan: *El impacto de la participación religiosa en la generatividad y el bienestar en personas mayores* (2025) y *Percepciones en torno al envejecimiento de los académicos en Veracruz* (2024). Actualmente desarrolla el proyecto *La vejez en la academia mexicana*.





## Dra. Susana del Carmen Vázquez Vidal

Doctora en Ciencias Sociales, con especialización en Antropología Social, en CIESAS Occidente. Perteneció al SNII en el nivel de Candidato. Sus líneas de especialización son Antropología, historia social, económica y globalización y Antropología jurídica y estudios políticos: poder, democracia, violencia y género. Ha sido profesora investigadora en la Universidad de Camagüey, Cuba, durante tres años. Además, ha impartido clases en el Doctorado en CIESAS Golfo y actualmente da la materia de Metodología I en la Maestría en Antropología Social de esta misma institución. Ha dirigido tres tesis de licenciatura, dos en la Universidad de Camagüey y una en la Universidad Veracruzana, y ha participado como sinodal de exámenes de licenciatura y maestría en la ENAH y la UDG, respectivamente. Desde 2024 pertenece a la Red de Movimiento Sociales de México. Los dos últimos artículos publicados son: (2024) Por los caminos de la región inasequible: El istmo de Tehuantepec y las infraestructuras de transporte para el «progreso». *Intersticios sociales*, 28; (2024) Un corredor interoceánico en el «ombligo del mundo»: Dilemas del desarrollo en el Istmo de Tehuantepec. En *Acción colectiva y megaproyectos en el gobierno de Cuarta Transformación (4T) en México*. (pp. 321-244).

Actualmente realiza una estancia de investigación posdoctoral en CIESAS Golfo con el proyecto: "Expectativas, imaginarios y presencia local del Estado en torno al corredor interoceánico en localidades de Oaxaca y Veracruz en el Istmo mexicano"

## Dra. Emilia Velázquez Hernández

Antropóloga por la Universidad Veracruzana y doctora en Ciencias Sociales por El Colegio de Michoacán. Es profesora investigadora del CIESAS, titular C, adscrita a la Unidad Golfo. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras, nivel II (CVU 20967). Sus investigaciones se enmarcan en la línea de especialización del CIESAS denominada Pueblos y lenguas indígenas, pasado y presente, y han sido realizadas desde la antropología política en estrecho diálogo con la historia y la geografía. Sus temas de interés se han centrado en las transformaciones en la propiedad agraria en México (siglos XIX-XXI) en sus vertientes política y territorial, relaciones Estado y comunidades indígenas, y más recientemente ha incursionado en el tema de las dinámicas rururbanas con relación a la tenencia de la tierra. Como acercamientos metodológicos ha priorizado el análisis regional y la etnografía histórica. Ha sido integrante activa de la maestría en antropología social y del doctorado en ciencias sociales del CIESAS Golfo, dando cursos y dirigiendo tesis.





Entre 2014 y 2022 fue Co-directora del Laboratorio Mixto Internacional MESO (LMI-MESO) (2014-2018; 2019-2022), una plataforma de investigación auspiciada por el Institut de Recherche pour le Développement (IRD), el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), la Universidad de Costa Rica (UCR); y la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA).

## Dra. Patricia Eugenia Zamudio Grave

Doctora en sociología por Northwestern University (EEUU). Su línea de especialización actual es migración internacional, con miradas desde el destino como el origen (Veracruz, principalmente) y el tránsito. En los últimos años, incorporó la desaparición y búsqueda de personas, nacionales y extranjeras, en sus temas de interés. Ha trabajado temas de violencia, victimología y participación de grupos religiosos en la atención a personas migrantes. Creó y coordina el Programa Nacional Estratégico de Migración y Derechos Humanos, acompañando de cerca a los equipos Pronaii. Su proyecto principal actual relaciona la salud mental con el acceso a la justicia y la incidencia política de familiares de personas desaparecidas. Ha participado en docencia en la Maestría en Antropología Social y en el Doctorado en Ciencias Sociales en el CIESAS-Golfo, impartiendo Seminario de Investigación. Participa con regularidad en diplomados externos al CIESAS, con temas de cuidado, interculturalidad y mediación. Pertenezco a la red de Migrantólogos (<https://www.migrantologos.mx/pro/>). Complementa su quehacer académico con la defensa de derechos humanos y la incidencia en políticas públicas.

